
 

 

 
EGAM 

ENTE DI GOVERNO DELL’AMBITO DEL MOLISE PER IL SERVIZIO IDRICO INTEGRATO 
COMITATO D’AMBITO 

Riunione del 25 giugno 2024 

Verbale n. 07/2024 

L’anno 2024, il giorno 25 del mese di giugno, in Campobasso, presso la Sala CTAR del IV Dipartimento, in 
Viale R. Elena 1, convocato alle ore 10.30, in prima convocazione, e alle ore 11.30, in seconda 
convocazione, si è riunito il Comitato d’Ambito dell’EGAM per discutere sui seguenti ordini del giorno: 
 

1. Approvazione verbale della seduta precedente; 
2. Rapporti Grim-Molise Acque; 
3. Proroga regime transitorio; 
4. Piano d’Ambito-VAS-Vinca-Relazione di sintesi-adempimenti; 
5. Varie ed eventuali. 

 
 
Sono presenti: 

COMITATO D'AMBITO - RIUNIONE DEL 
25.06.2024 

 

  

Bacino 
territoriale 

Popolazione al 1° 
gen. 2023 

 

Componente 

 

Delegato 

 

presenti 
 

   abitanti 

1 Campobasso 47.849 Paola Felice G. Panichella  47.849 

2 Bojano 7.500 Carmine Ruscetta 
 

x 7.500 

3 Isernia 20.972 Piero Castrataro  remoto 20.972 

4 Termoli 32.949 Nicola Balice  remoto 32.949 

5 Venafro 11.137 Alfredo Ricci  remoto 11.137 

6 Alto Molise 19.690 Antonio Conti    

7 Basso Molise 34.686 Vincenzo Norante    

8 Cigno 20.558 Sabrina Lallitto  remoto 20.558 

9 Cintura di 
Campobasso 

23.982 Angelo Miniello  x 23.982 

10 Cintura di Isernia 8.922 Giovanni Martino  remoto 8.922 

11 Fortore 14.682 Gianfranco Paolucci  remoto 14.682 

12 Matese 16.401 Fabio Iuliano  x 16.401 

13 Medio Sannio 20.367 Gianni Meffe  x 20.367 

14 Volturno 16.852 Emilio Incollingo  x 16.852 

TOTALE 296.547  242.171    

 

 

Validità della seduta in relazione ai presenti 
 

Maggioranza numerica 12 

Maggioranza popolazione 242.171 

 



 

 

 
La validità della seduta è accertata sulla base dei presenti e della popolazione al 1° Gennaio 2023.  

Sono presenti: per Egam, i consulenti, dr. Luigi Calabrese, avv. Nicola Lucarelli, ing. Chiara Bassano, avv. 

Cristina Girardi e il Presidente, prof. Carmine Ruscetta. Sono, altresì, presenti: il sindaco di Mirabello 

Sannitico, Angelo Miniello; il sindaco di Colli a Volturno, Emilio Incollingo; il sindaco di Torella del Sannio, 

Gianni Meffe. Per il bacino territoriale di Campobasso è presente, da remoto, l’assessore Giuseppina 

Panichella, delegata dal Vicesindaco Reggente di Campobasso, Paola Felice, con delega pervenuta sulla 

pec di Egam il 25.06.2024 (Prot. N.45887 del 25-06-2024). Per la Regione Molise sono presenti, l’ing. 

Agostino Francischelli e la dott.ssa Dina Verrecchia. 

Le funzioni di Segretario sono svolte dall’avv. Cristina Girardi. 

 

1) In apertura di seduta si passa ad affrontare il primo punto all’ordine del giorno “Approvazione del 

verbale della seduta precedente”. Il Presidente spiega a tutti i presenti che, data la delicatezza della 

questione affrontata nella precedente riunione, riguardante i rapporti tra Grim e Molise Acque, intende dare 

lettura del verbale, non ancora pubblicato, della seduta del 30.05.2024, per proporre eventuali modifiche e/o 

integrazioni dello stesso. Riassume brevemente la nota trasmessa da Molise Acque con cui veniva 

comunicata la diminuzione del flusso idrico nei comuni serviti a causa del problema col fornitore di energia 

elettrica. Con il supporto dell’assessore Marone, ancora oggi, si sta cercando di creare un punto di incontro 

tra Grim e Molise Acque anche perché la prima ha fatto opposizione a uno dei due decreti ingiuntivi notificati 

dal grossista al gestore, per circa sette milioni di euro. Tutti gli incontri e le evoluzioni della vicenda vengono, 

altresì, riferiti al Presidente della Regione Molise, Francesco Roberti, il quale si auspica che entrambi gli enti 

trovino una celere soluzione in merito all’incresciosa situazione venutasi a creare, contemperando le 

reciproche esigenze. Tale stallo, purtroppo, comporta notevoli ripercussioni su tutto il SII, a discapito 

dell’utenza finale. Il Presidente espone a tutti i presenti che nell’arco di un tempo breve, anche se in maniera 

graduale, la Grim, riuscendo a fatturare, potrà incassare senza avere problemi ad adempiere ai pagamenti 

sia nei confronti di Molise Acque sia nei confronti dei Comuni che stanno anticipando le spese di gestione. In 

merito a quanto appena esposto, il Presidente si rivolge ai rappresentanti di bacino affinchè si facciano 

interpreti e sollecitino i comuni rappresentati, ad accelerare i passaggi attraverso la trasmissione del verbale 

di consegna delle reti nonché di tutta la documentazione richiesta dall’ente gestore. L’invito rivolto implica 

anche che ciascun comune deve riferire quali siano i potenziali problemi che potrebbero ostacolare il 

passaggio in modo da per poter essere risolti in tempi brevi anche perché entro il 31.12.2024 deve ritenersi 

concluso l’iter di acquisizione dei comuni da parte di Grim. Laddove, dunque, si dovessero incontrare 

difficoltà per la completa effettuazione del passaggio, occorre trovare un metodo per far si che la Grim 

prenda in carico i comuni soci e aderenti e si inserisca a pieno regime nella gestione del servizio idrico 

integrato. Il Presidente, dopo aver effettuato un breve sintesi di quanto discusso durante la riunione del 30 

maggio 2024, ricorda a tutti che è stato organizzato un incontro presso il Comitato Analogo della Grim in cui 

si è discusso della questione dei pagamenti tra Grim e Molise Acque con invito a dialogare e a trovare una 

soluzione condivisa onde evitare che i comuni subiscano gravi disagi relativi alla diminuzione del flusso 

idrico. Il Presidente, chiede a tutti i presenti di intervenire in merito ad eventuali integrazioni o chiarimenti al 

precedente verbale e si rivolge, nello specifico, al sindaco di Isernia, Piero Castrataro, per puntualizzare 

l’intervento della seduta precedente. Prende la parola il sindaco di Isernia, il quale sottolinea, così come 



 

 

spiegato anche durante l’incontro con il Comitato Analogo, che avendo Molise Acque un’impronta più 

politica, essendo appunto espressione della Regione Molise, occorre comprendere da parte dei governatori 

regionali, l’enorme sforzo di una nuova società, unica in tutto il territorio regionale, nell’affrontare le 

problematiche derivanti dalla gestione del servizio idrico con acquisizione dei comuni, e dunque, fatturazione 

non ancora completate. Pertanto, spiega ancora il sindaco, che non bisogna forzare la mano con il gestore 

ma occorre comprendere la difficoltà nel far fronte alla esigibilità immediata dei crediti vantati dalla Molise 

Acque, che, invece, potrebbero essere versati in più soluzioni e senza conseguenze per i cittadini-

contribuenti. Si rivolge, dunque, ai rappresentanti della Regione Molise e a Molise Acque affinchè 

contribuiscano a porre rimedio alla questione tuttora pendente, con impegno, da parte del grossista, a non 

avanzare, in medesimi periodi, altre richieste giudiziali per qualsiasi credito. Dopo ampia discussione, il 

Comitato approva il verbale della seduta precedente. Il Presidente, ricorda a tutti i presenti che l’Egam 

procederà alla richiesta di commissariamento ex art. 172 co. 4 del D.Lgs 152/06 per i comuni non aderenti al 

gestore Grim SCaRL poiché l'unicità della gestione, sancita dalla normativa nazionale in raccordo con quelle 

euro-unitaria, non consente al singolo Comune di gestire autonomamente il servizio idrico, comportando 

invece l'adesione alla gestione unitaria del bacino come atto dovuto. Elenca, altresì i comuni non aderenti 

per i quali si procederà con richiesta alla Regione Molise: Campodipietra, Castel San Vincenzo, Castellino 

del Biferno, Castelpizzuto (ricorso al TAR), Civitanova del Sannio, Longano (ricorso al TAR), Miranda, 

Molise, Montelongo, Montemitro, Montenero Val Cocchiara, Molise, Pietracupa, Roccamandolfi, Rocchetta al 

Volturno, San Massimo, San Pietro Avellana, San Polo Matese, Scapoli. Il Presidente invita ancora una volta 

ad aderire confidando nell’intervento dei rappresentanti di bacino. Prende la parola il sindaco di Mirabello, 

Angelo Miniello, il quale chiede quali sanzioni siano previste nei confronti dei comuni che hanno fatturato in 

autonomia a partire dal primo luglio 2022. Interviene l’avv. Nicola Lucarelli il quale spiega che l’Egam è 

organo di controllo e di indirizzo e che pertanto l’unico organo deputato all’esercizio dei poteri sanzionatori è 

Arera. Ad oggi non c’è ancora certezza sui comuni che hanno fatturato in autonomia e, fino a quando non 

c’è né evidenza né certezza non si può intervenire. Il sindaco Gianni Meffe propone, altresì, di comunicare 

alla Corte dei Conti l’operato da parte di chi ha provveduto ad emettere, in autonomia, la fatturazione, a 

partire dal primo luglio 2022. 

 

2) Si passa alla discussione del secondo punto all’ordine del giorno “Rapporti Grim-Molise Acque. In 

relazione alla richiesta inoltrata da Grim in data 31.05.2024, Rpt. N. 180748/2024, di chiarire le modalità e 

termini di pagamento a favore della Molise Acque, in linea con quanto espresso in altre sedi, il Comitato 

D’Ambito, all’unanimità dei presenti, dopo ampia discussione, delinea le seguenti linee guida: 

a)     I Comuni devono provvedere a fornire massima e spedita collaborazione nel trasferimento dei data 

base, oltre che nell’indicazione periodica delle spese sostenute per gli interventi sulle condotte; 

b)    Molise Acque emette a GRIM le periodiche fatture per le forniture effettuate e relative ad ogni singolo 

comune 

c)     GRIM emette la relativa bollettazione all’utenza, per ogni singolo comune, contestualmente inoltrando 

periodiche comunicazioni allo scrivente Ente di governo con indicazione dei comuni che non prestano la 

dovuta collaborazione anche al fine di assumere i relativi e conseguenti provvedimenti; 

Il Presidente porta a conoscenza come nonostante le richieste inoltrate alla Regione Molise in data 

07.11.2023 ed in data 15.11.2023 ad oggi Egam non è ancora a conoscenza della documentazione che 



 

 

sottintende al rapporto di fornitura che Molise Acque ha con la Regione Molise ed ai singoli comuni e, 

pertanto, anche alla luce di quanto appena esposto, il Comitato d’Ambito, sempre all’unanimità evidenzia 

come non sia compito dell’ Egam disciplinare il rapporto contrattuale in essere tra grossista e gestore anche 

in merito alle modalità ed i termini di pagamento delle forniture idriche di Molise Acque. 

Tuttavia, cosi come evidenziato anche nel Comitato d’Ambito del 30.05.2024, attesa la circostanza che in 

tempi, che si presumono alquanto ristretti, la fatturazione di Grim andrà a pieno regime consentendo anche il 

pagamento dei fornitori, si invita la stessa Grim e Molise Acque a raggiungere un accordo che possa, nel 

rispetto della buona prassi commerciale, contemperare le esigenze di entrambe le parti. 

 
3) Si passa alla discussione del terzo punto all'ordine del giorno “Proroga regime transitorio”. In relazione 

a nota Pec Grim del 25.06.2024 (Prot. Partenza n. 182580/2024 del 25-06-2024), avente ad oggetto la 

richiesta di ulteriore proroga, relativa alla autorizzazione, per i comuni soci, ad effettuare interventi di 

manutenzione ordinaria e straordinaria, da eseguirsi in autonomia che comportino una spesa, non superiore 

ai 12/12 degli stanziamenti ad oggi approvati nei rispettivi bilanci di previsione, con integrale rimborso della 

stessa, il Comitato d'Ambito accoglie la predetta richiesta e concede una proroga di mesi sei del regime 

transitorio e, dunque, fino al 31.12.2024. Con nota successiva alla convocazione del Comitato d’Ambito 

(Prot. Partenza N. 182391/2024 del 21-06-2024), la Grim ha, altresì, richiesto una ulteriore proroga per gli 

adempimenti previsti nello Statuto, nella Convenzione, nel Piano d’Ambito, nel Disciplinare Tecnico e nella 

normativa in materia, e in particolare: 1. Informazioni sull’andamento del programma degli Interventi 

attraverso la Relazione semestrale e trasmissione dei tracciati su supporto informatico (art. 8 comma 3); 2. 

Predisposizione del progetto di Organizzazione Territoriale della Gestione del S.I.I. (art. 20); 3. 

Sottoposizione all’Ente di Governo del Piano Esecutivo del Sistema Informativo Territoriale (art. 21); 4. 

Adozione del “Piano di ricerca e riduzione delle perdite idriche e fognarie”, da sottoporre alla preventiva 

approvazione dell’Ente di Governo (art. 22); 5. Predisposizione del Regolamento d’utenza del S.I.I. (art.25); 

6. Adozione del “Manuale della Sicurezza per la protezione e prevenzione antinfortunistica dei lavoratori” e 

di un piano per l’adeguamento degli impianti (art. 26); 7. Predisposizione di un “Piano di Emergenza” per far 

fronte alle criticità nella fornitura di acqua potabile e ambientali derivanti dagli impianti di fognatura e 

depurazione (art. 27); 8. Adozione del “Piano di Gestione delle Interruzioni del Servizio” (art. 28); 9. 

Adozione del Sistema di Qualità, da concordarsi con l’Ente di Governo (art. 29); 10. Predisposizione del 

prezziario (art. 30). Pertanto, la presente richiesta, diviene punto fondamentale da discutere al n. 3 

dell’ordine del giorno. Il Comitato d'Ambito accoglie la richiesta e concede una proroga di mesi sei, fino al 

31.12.2024. Nel concedere la proroga verrà contestualmente richiesto a Grim un cronoprogramma degli 

interventi in modo da garantire le tempistiche entro la fine dell’anno. 

 

4) Si passa alla discussione del quarto punto all’ordine del giorno “Piano d’Ambito-VAS-Vinca-Relazione 

di sintesi-adempimenti”.  

- la legge regionale 22 aprile 2017, n. 4 denominata "Disposizioni in materia di risorse idriche ed istituzione 

dell'Ente di governo dell'ambito del Molise (EGAM)”, ha istituito l'Ente di Governo dell’Ambito del Molise per il 

servizio idrico integrato (EGAM); 

- l’art. 149 del D. Lgs. n. 152/2006 prevede che l’Ente di Governo dell’Ambito provveda alla redazione del 

Piano d'Ambito; 

- l'art. 13, commi 1 e 2 della Legge Regionale n. 4/2017 prevede che “Il piano d'ambito per il servizio idrico 



 

 

integrato è predisposto e aggiornato conformemente a quanto previsto dall'articolo 149 del decreto 

legislativo n. 152/2006. L'EGAM approva il piano d'ambito per il servizio idrico integrato. Il Piano specifica 

gli obiettivi da raggiungere nel periodo di affidamento e definisce gli standard prestazionali di servizio 

necessari al rispetto dei vincoli derivanti dalla normativa vigente, in relazione anche agli scenari di sviluppo 

demografico ed economico del territorio regionale”; 

- l'art. 8, comma 4, lett. b) della Legge Regionale n. 4/2017 stabilisce che il Comitato d'ambito provvede 

“all'approvazione e aggiornamento del Piano di ambito …"; 

- il D. Lgs. n. 152/06 prevede che i Piani e programmi che possano avere effetti significativi sull’ambiente 

debbano essere sottoposti alla procedura di Valutazione Ambientale Strategica ed alla integrata 

Valutazione di incidenza sui siti Natura 2000 con l’obiettivo di garantire un elevato livello di protezione 

dell’ambiente e di contribuire all’integrazione di considerazioni ambientali all’atto della elaborazione e 

dell’adozione di piani e programmi al fine di promuovere lo sviluppo sostenibile; 

Considerato che 

- con deliberazione del Comitato d'ambito n°2 del 31.01.2022 veniva adottato il Piano d'Ambito Regionale; 

- con deliberazione del Comitato d'ambito n°10 del 27.06.2022 veniva aggiornato il piano d'ambito approvato 

in data 31.01.2022 in relazione al piano tariffario e all'allegato 12 (PEF); 

- la documentazione relativa al Piano d'Ambito è stata pubblicata e resa accessibile sul sito WEB 

dell’Autorità regionale Competente (Area Tematica Ambiente dedicata alla Valutazione Ambientale 

Strategica) e sul sito dell’Autorità Proponente/Procedente in data 13.11.2023; 

- la documentazione è stata depositata anche presso le Provincie di Campobasso ed Isernia; 

- l’avviso di cui al punto 1 dell’art.14 del D.lgs. 152/2006 è stato pubblicato all’Albo Pretorio della Regione 

Molise (reg. 6911/2023); 

- è pervenuta entro il termine di quarantacinque giorni stabilito dall’art. 14, comma2, del D.Lgs. 152/2006 

l'osservazione della Regione Molise IV Dipartimento “Governo del Territorio” Servizio Programmazione 

Politiche Energetiche, comunicazione del 22.11.2023; 

- sono pervenute oltre il termine di quarantacinque giorni stabilito dall’art. 14, comma2, le osservazioni della 

Regione Puglia Dipartimento Ambiente, Paesaggio e Qualità Urbana–Sezione Autorizzazioni Ambientali 

(nota pervenuta all'Autorità Regionale competente il 11.01.2024 prot. 4567 e all'EGAM il 12.01.2024 

prot.41/2024)  e dell'Autorità Idrica Pugliese – Ente di Governo dell’Ambito Puglia (nota prot. 1135 dell’AIP 

pervenuta all'Autorità Regionale competente il 23/02/2024 e in pari data all'EGAM prot. 249/2024); 

- con Determinazione Dirigenziale n. 2102 del 18.04.2024 l’Autorità Competente in materia di VAS ha 

espresso parere favorevole di Valutazione Ambientale Strategica integrata con la Valutazione di Incidenza 

sul Piano. 

Considerato, inoltre, che: 

- conformemente a quanto previsto dall'art. 17 del D. Lgs. n. 152/2006, è stata elaborata la Dichiarazione di 

Sintesi e le Misure per il Monitoraggio conseguenti alle osservazioni ricevute ed alla procedura attuata. 

Preso atto 

- del Piano d’Ambito regionale e dei suoi nuovi allegati, riferiti alla Dichiarazione di sintesi dalle Misure per il 

Monitoraggio. 



 

 

Ritenuto, per tutto quanto precede, di dover procedere all’approvazione del Piano d’Ambito Regionale, 

costituito dalla Relazione di Piano d’Ambito e dai relativi allegati, inclusi il Rapporto Ambientale, la 

Dichiarazione di sintesi e le Misure per il Monitoraggio. 

Visti 

▪ il D. Lgs. n. 152/06; 

▪ la L. R. n. 4/2017; 

▪ il Testo Unico Enti Locali n. 267/2000; 

▪ lo Statuto dell’Ente. 

Tutto ciò premesso con voto unanime dei presenti 

                                                              
DELIBERA 

 

1. di approvare il Piano d'Ambito Regionale costituito dalla relazione di Piano d’Ambito e dai 

relativi allegati, inclusi il Rapporto Ambientale, la Dichiarazione di Sintesi e le Misure per il 

Monitoraggio in ottemperanza a quanto previsto dalla normativa di settore; 

2. di prevedere la trasmissione del Piano d’Ambito Regionale al Ministero dell'Ambiente e della 

Sicurezza Energetica, all’Autorità di Regolazione per Energia Reti e Ambiente e alla Regione Molise; 

3. di procedere con gli adempimenti necessari per la pubblicazione del Piano approvato nel 

rispetto della normativa di settore; 

4. di dichiarare, con separata votazione, l'immediata eseguibilità della presente deliberazione; 

5. di pubblicare la presente deliberazione sul sito dell’EGAM. 

 

4) Si passa alla discussione del quinto punto all’ordine del giorno “Varie ed Eventuali”. Il Presidente, 

anticipa che nei prossimi comitati si discuterà delle tariffe MTI 3 e MTI 4 e che con Grim si elaborerà 

l’adeguamento tariffario per tutti i tipi di utenze, una volta definito il discorso con Molise Acque. Il Presidente, 

non essendoci più nulla da discutere, dichiara chiusa la seduta del Comitato d'Ambito alle ore 13.15 e 

ringrazia tutti i rappresentanti per la loro disponibilità. 

 

    Il Segretario               Il Presidente 

Avv. Cristina Girardi                        Prof. Carmine Ruscetta                                                                                           
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